

APARTES IMPORTANTES TOMADOS DE LOS LIBROS DE ACTAS DE LA ACADEMIA ANTIOQUEÑA DE HISTORIA

Recopilados por José María Bravo Betancur

Las razones para reunirse este grupo de ciudadanos fundadores de la Academia Antioqueña de Historia, fue la de contribuir por medio de la historia que no es común a la conservación de la unidad nacional que ha sufrido rudo quebranto y parece seriamente amenazada a consecuencia de los deplorables acontecimientos ocurridos recientemente en Panamá.

16 de junio de 1904 - 10 a.m. Salón de la Asamblea Legislativa

Con motivo de la muerte del doctor Manuel Uribe Ángel fue nombrado presidente interino el doctor Clodomiro Ramírez. Los candidatos miembros fueron aprobados por la Academia Nacional de la Historia y el Ministerio de Instrucción Pública.

Se dispuso a moción del doctor Posada Arango, que los miembros de la corporación llevarían a las exequias sendos ramos de ciprés en el ojal de la levita.

Sentido pésame a doña Magdalena Urreta de Uribe viuda del ilustre finado.

22 de junio de 1904 - 3 1/2 p.m. - Biblioteca de Zea

Presidió por orden alfabético el señor Barrientos. Se nombró como presidente a Tulio Ospina, vicepresidente Fidel Cano. Continuó como secretario José María Mesa Jaramillo.

1º de agosto de 1904 - 41/2 51/2 p.m. - Biblioteca de Zea

El doctor Zuleta presentó el proyecto de Reglamento el cual fue aprobado. Se nombró como tesorero al doctor Obdulio Palacio y como subsecretario don Benjamín Tejada Córdoba.

7 de agosto de 1904 - 1 - 21/2 p.m. - Salón de la Asamblea Legislativa - Sesión solemne

Discurso del presidente: *Tratar sobre la procedencia y condiciones de las razas primitivas del continente. Sobre los errores de que adolecen algunas de las obras que atañen a nuestra historia y sobre las cunas que dieron nacimiento a la formación del carácter antioqueño.* Todo lo cual encomendó al perseverante y austero estudio de la Academia.

Se tomó juramento y se hizo entrega de los diplomas correspondientes.

Don Ramón Correa leyó un hermoso estudio biográfico del desconocido prócer de la independencia *don Diego Gómez Salazar.*

9 de noviembre de 1904 - 3 - 51/2 p.m. - Biblioteca de Zea

El señor Henao leyó algunos fragmentos del libro que pronto verá la luz pública *Cuentos y Cantares* que el autor dedica a la Academia.

Se cambió de 20 a 24 los miembros de número. Ellos fueron: don Bartolomé Restrepo, don Carlos E. Restrepo, doctor Eusebio Robledo y el doctor Juan B. Montoya y Flórez.

Entre otros de los correspondientes: don Marco Fidel Suárez, don Emiliano Isaza, don Leocadio María Arango y el doctor Rafael Uribe Uribe.

Se aprobó adelantar la publicación del periódico que ha de ser órgano de los trabajos de la Academia.

13 de enero de 1905 - 41/2 - 51/2 p.m. - Biblioteca de Zea

Se trató todo lo referente a la organización de la Academia.

23 de marzo de 1905 - 3 - 5 p.m. - Biblioteca de Zea

Leyó don Aureliano Jaramillo un escrito sobre el *Proceso y muerte del coronel Leonardo Infante.*

13 de julio de 1905 - 3 - 41/2 p.m. - Biblioteca de Zea

Propuesta de don Leocadio María Arango para visitar su museo, con el fin de que puedan darle un certificado escrupuloso respecto a la autenticidad de los objetos que lo constituyen.

Se ratificó a los dignatarios y se solicitó una contribución por una vez de cincuenta pesos.

21 de septiembre de 1905 - 3 - 41/2 p.m. - Biblioteca de Zea

Tratar sobre el primer centenario del doctor Mariano Ospina Rodríguez; por ello se excusó su hijo don Tulio Ospina. Próxima sesión el 18 de octubre día del primer centenario. Se comisionó al doctor Carlos E. Restrepo para el discurso y la Academia se incorporará al desfile.

18 de octubre de 1905

Se celebró en la sala Vicerrectoral de la Universidad de Antioquia la sesión destinada a honrar la memoria del ilustre doctor Mariano Ospina Rodríguez. Se levantó la sesión a las 21/2 p.m.

El orador designado doctor Carlos E. Restrepo desde uno de los balcones del local, leyó un extenso trabajo histórico al gran concurso que formaba la procesión cívica.

2 de septiembre de 1919 - 31/2 p.m. - Biblioteca de Zea

Por disposición autorizada por el presidente don Tulio Ospina se citó por la prensa *El Colombiano*.

Momento del socio señor Mesa Jaramillo, muerto en julio último.

Consagrar a la memoria de éste un número extraordinario del *Repertorio Histórico*.

Fue admitido como candidato el joven don Julio César García en atención a su ensayo histórico sobre la *Instrucción Pública en Antioquia*.

Se dispuso también no cejar en el propósito de sostener el *Repertorio Histórico* y la inserción en él del estudio de don Tulio Ospina sobre el Oidor y Visitador Mon y Velarde, mediante la inspección del autor.

12 de octubre de 1918 8 p.m.

Se deja constancia de que desde la última sesión solemne (...) han bajado a la tumba Juanuario Henao, Bartolomé Restrepo, Francisco de Paula Muñoz y José M. Mesa Jaramillo.

Se ocupó el candidato señor Julio César García en la lectura de una bien elaborada e interesante exposición sobre la conmemoración del descubrimiento de América, en la cual mostró los vínculos que deben ligar a las naciones hispano-americanas con la madre común España, y los motivos de gratitud que a ello las obligan.

El doctor Zuleta leyó un estudio sobre el carácter del doctor José Manuel Restrepo, en su actuación como Secretario del Dictador Corral.

El señor Botero Guerra, una carta del doctor Hermenegildo Botero sobre algunos incidentes ocurridos en la insurrección del general José María Córdoba en Antioquia en 1829.

Fueron declarados elegidos para los puestos de presidente Eduardo Zuleta, vicepresidente primero Camilo Botero Guerra, vicepresidente segundo Julio César García y secretario Carlos A. Molina.

26 de marzo de 1919 (miércoles) - 4 p.m. - Biblioteca de Zea

Fallecieron don Manuel A. Lalinde y don Fidel Cano.

Para cooperar al lucimiento de la festividad del Centenario de nuestra Independencia se resolvió acopiar datos para publicar en memorando de los próceres antioqueños que cooperaron en la grandiosa empresa de la Independencia y de la organización de la nacionalidad.

Observó el doctor Zuleta que para él es una curiosa coincidencia que dos ciudadanos que representaron a Colombia en el Brasil, los generales José María Gómez y Rafael Uribe Uribe, ambos antioqueños, hubieran dotado a esta tierra con las semillas de dos pastos que han sido factores de primer orden en el desarrollo de la industria pecuaria entre nosotros, el *pará* y el que hoy se denomina *yaraгуá*.

El doctor Montoya y Flórez discurrió sobre los cilindros de barro cocido que se han encontrado en los sepulcros precolombinos de nuestros aborígenes. Para él tales cilindros al modo de los de Nínive y Babilonia serían para transcribir una leyenda, una orden, una carta, un calendario, etc.

26 de mayo de 1919 de a 6 p.m.

El doctor Zuleta leyó un estudio sobre el doctor de la Roche y el cultivo del gusano de seda y la introducción de las abejas en Antioquia.

Don Alejo Barrientos leyó un interesantísimo trabajo sobre el primer maestro de escuela de Medellín, don Miguel Sánchez de Vargas.

14 de junio de 1919 de a 5 p.m.

El doctor Julio César García presentó su trabajo: *María al través de nuestra historia*.

12 de septiembre de 1919 (de a 51/2 p.m.) En el local de costumbre

El presbítero doctor Ramírez presentó un trabajo titulado: *Del Clero de oriente y la política*.

Se designó al académico don Tulio Ospina como orador para la sesión del 12 de octubre.

El señor Botero G. propuso y se aprobó: Sabedora la Academia de que se trata de hacer la nomenclatura de las calles y carreras de la ciudad, se permite suplicar al H. Concejo Municipal que se conserven los nombres históricos actuales de aquellas, a fin de que en la memoria del pueblo perdure el recuerdo de hechos y personajes dignos de ser conocidos por la posteridad, sin perjuicio de que se haga la nomenclatura de acuerdo con los sistemas modernos.

9 de octubre de 1919

Se resolvió que la sesión solemne del 12 se hiciera en el salón de grados de la universidad a las 4 p.m.

El doctor Montoya y Flórez hizo una interesante disertación sobre la escultura entre nuestros aborígenes comparada con la de otras civilizaciones antiguas.

6 de noviembre de 1919 (4 1/2 - 51/2 p.m.) Administración P. de Correos

Se comisionó al académico Julio César García para que hiciera un estudio del reglamento de la Academia Nacional de Historia e informara sobre la conveniencia de adoptar los principales artículos convenientes a la buena marcha de la Academia de Antioquia.

3 de diciembre de 1919 (3 1/2 - 5 1/4 p.m.) Local de costumbre

Se solicitó al señor Director de Instrucción Pública del departamento, la posibilidad de facilitarle a la Corporación alguna pieza de cualquier edificio del gobierno para dar principio a la organización de la biblioteca de la Academia.

18 de febrero de 1920 - de a 51/4 p.m.

La Academia estatuye que el período presidencial de la Corporación durará un año que empezará a contarse el próximo 12 de octubre.

Por el retiro de la ciudad del doctor Eduardo Zuleta y de la Academia se nombra Presidente Honorario.

3 de septiembre de 1920 - 4 1/2 p.m. - 5 1/2 p.m.

El académico don Joaquín A. Uribe presentó su trabajo *La Botánica en Antioquia*.

Se eligió como presidente a don J. B. Montoya y Flórez, vicepresidente primero Estanislao Gómez B., segundo vicepresidentes Joaquín A. Uribe.

Se presentaron unas bases para los Estatutos y fueron aprobadas mientras se estudia más detenidamente el asunto.

1º de octubre de 1920 - de a 6 1/2 p.m.

El académico Cadavid dio lectura al interesantísimo trabajo sobre el Pbro. Dr. Botero.

Se nombró al doctor Jesús M. Hoyos para el discurso de regla en la sesión del 12 de octubre. El señor Secretario de Gobierno cedió el salón de la Asamblea para ese objeto lo mismo que la Banda Departamental.

4 de octubre de 1920 - de a 5 1/2 p.m.

Se dictaron las últimas disposiciones para la sesión del 12 de octubre.

4 del 12 de octubre de 1920 - de a 2 1/2 p.m. Salón de la Asamblea

Bajo la presidencia del señor Gobernador del Departamento, y con asistencia del señor Ministro de Chile doctor Donalé Urrutia, del señor Ministro de Agricultura don Jesús del Corral (...) con el fin de celebrar la Sesión solemne de la Fiesta de la raza. La Banda Marcial dio solemnidad al acto.

El R. P. Llona dio lectura a varios fragmentos de un interesantísimo trabajo sobre el sabio Caldas.

Para concluir el académico doctor Jesús A. Hoyos leyó un hermoso discurso sobre la raza Hispánica.

15 de febrero de 1921 - 5 - 6 1/2 p.m. en la casa del presidente Juan B. Montoya y Flórez

El académico doctor Montoya y Flórez disertó un poco sobre el verdadero empleo que dieron los indios a los rodillos de impresión tópicamente tratado antes por él y reputado por el doctor J. E. Uribe.

Trabajar por áreas: Reuniones – Conferenciantes –

1922 Casa del Presidente doctor Juan Bautista Montoya y Flórez

Nota: Fue muy común hacer las reuniones en las casas de los Presidentes. Además, en la Oficina de Correo, Rectoría de la Universidad de Antioquia, Consultorio del doctor Emilio Robledo. Posteriormente en la Alcaldía, hasta que la Asamblea Departamental dispuso dotar la Academia de un salón para reuniones en la Escuela de Derecho de la Universidad de Antioquia. Se logró esto el 17 de diciembre de 1930.

12 de octubre de 1912 - Paraninfo de la Universidad de Antioquia

Reconocimientos a Académicos fallecidos.

Nota del doctor Ricardo Olano del 17 de mayo de 1923: acompañada de un paquete sellado que contiene sus memorias que no se abra antes del 1º de enero de 1970.

Destacar la memoria de sus miembros fallecidos.

1928 octubre

Se anotó gestionar ante el señor Rector de la Escuela de Derecho la concesión y entrega de un salón para sesiones de la Academia dispuesto por Ordenanza de la Asamblea Departamental.

Nota: El país es afectado por grandes crisis internacionales: una fue la gran crisis de 1929, que se prolongó durante buena parte de la década del treinta, y posteriormente la segunda guerra mundial. Durante estos años Colombia fue gobernada por la denominada *República liberal*, período en el cual la economía colombiana experimentó una transformación profunda. Las instituciones económicas fueron transformadas a raíz de las reformas propuestas por la Misión Kemmerer, que en forma definitiva introdujo al país una organización bancaria y fiscal moderna.

En 1933, la guerra con el Perú forzó al Gobierno a aumentar los gastos militares.

El desarrollo capitalista, que venía acelerándose en Colombia desde las primeras décadas del siglo XX, se consolidó definitivamente en los años que sucedieron a la segunda guerra mundial. Todo ello llevó a que durante las cuatro décadas transcurridas desde entonces, la economía colombiana pasó de ser rural a urbana y semi industrial.

El doctor Villegas hizo una breve introducción con la historia del país en el presente siglo hasta situarse en el año de 1930 con la crisis económica-política y la derrota del partido conservador después de 46 años de gobierno. Elección del doctor Enrique Olaya Herrera y su gobierno de concordia nacional.

1932 – 8 de febrero

Se resolvió iniciar la galería de retratos de los Académicos desaparecidos y elaborar las biografías.

Conmemoraciones de centenarios de antioqueños ilustres.

Consecución de los escritos inéditos del doctor Manuel Uribe Ángel para ser publicados en el Repertorio Histórico. Se consiguieron.

Publicación del Repertorio por la Imprenta Oficial.

Se planteó la reunión estatutaria mensual.

6 de marzo de 1933

La Academia de Cartagena solicita a la corporación estudiar y emitir concepto sobre el debatido asunto de la fecha en que fue fundada aquella ciudad.

1933 – 3 de abril

Monografías sobre los municipios de Antioquia por el socio Juan de la C. Congote.

1933 – 5 de junio

Con el Concejo de Medellín se festejó la paz firmada recientemente por el Gobierno Nacional con el Perú con motivo del conflicto de Leticia.

1933 – 5 de julio

Se creó la *Medalla al Mérito* para entregarla cada año cuando la Academia tenga fondos.

1932 – 7 de noviembre -

Homenaje de admiración al insigne poeta don Rafael Pombo en el centenario de su natalicio.

1934

Nota: continuó el partido liberal en el poder al ser elegido el doctor Alfonso López Pumarejo, quien aplicó la política de la Revolución en marcha y la República Liberal para la transformación de la estructura colombiana.

1935 – octubre. Legado de sus memorias en dos tomos más de don Ricardo Olano.

1935 – 18 de noviembre

Don Julio César García propuso como miembros a don Luis Latorre Mendoza, José María Bravo Márquez y don José Joaquín Zapata a don Ricardo Olano, Fray F. Mora Díaz.

Nota: En 1936 las sesiones se hacían en la oficina del Presidente.

1936 – 23 de septiembre

Se dispuso que las sesiones normales de la Academia se harán siempre a las 5:00 p.m. el primer martes de cada mes sin citación previa de los miembros.

1937

Gran empeño por fundar el Museo de Zea

1937 – 4 de mayo

Se solicitó un salón especial para la biblioteca en la Facultad de Derecho

La Secretaría de Hacienda votó una partida de \$300 para la fabricación de las sillas y mesas con destino al salón de sesiones de la Academia.

1937 – 10 de junio

La Academia empieza con esta reunión un nuevo período de vida, es decir, una época con mejores perspectivas, pues el salón tiene aspectos que llenan de regocijo al espíritu luchador en el campo de la historia y estimula el entusiasmo de los que oficiamos con fervor en los altares de Clío. Se inician las reuniones en el local de sesiones.

Donaciones de los académicos de libros de su autoría.

Presidentes: Emilio Robledo, Luis Mesa Villa, Julio César García

Secretario: José Solís Moncada

1939 – 5 de septiembre - Disertaciones históricas

Con el fin de darle más vida a la academia, que cada mes un socio haga una disertación sobre un punto histórico cualquiera.

Doctor Luis Mesa Villa académico nombrado alcalde de Medellín.

Vicepresidente don Joaquín G. Ramírez director del diario vespertino *La Defensa*.

1940

Carlos Arturo Jaramillo consiguió la Banda Presidencial que perteneció al gobernador de Antioquia doctor Pascual Bravo y la donó a la Academia.